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Департамент информационной политики Краснодарского края

на уровне муниципальных образований и 
лишь две касаются социальной сферы. Одна 
из них — реконструкция кинотеатра «Авро-
ра» в краевом центре. 

Однако такого количества концессион-
ных соглашений для столь развитого субъек-
та Российской Федерации, как Кубань, явно 
недостаточно. «Мы продолжаем процесс 
совершенствования нормативной базы, ак-
тивно привлекаем к работе муниципальные 
образования»,— сообщили в департаменте 
инвестиций и развития МСП.

Сейчас на согласовании в администра-
ции края находятся еще 15 концессионных 
соглашений. В планах — построить и рекон-
струировать в рамках ГЧП 63 объекта, основ-
ная часть из них — 37 —приходится на сферу 
ЖКХ, 18 — на сферу спорта, три — в области 
культуры и пять — в сфере городского хозяй-
ства и благоустройства. На сегодняшний день 
основной акцент делается на строительство 

социальных объектов в рамках националь-
ных проектов. «В частности краю сегодня 
требуется большое количество новых детских 
садов и школ. Мы собрали аналитику: нужно 
создать более 100 тыс. мест в учебных заведе-
ниях и 16 тыс. мест в дошкольных. Особенно 
остро этот вопрос стоит в крупных муници-
пальных образованиях, таких как Краснодар, 
Новороссийск и Сочи. Однако бюджетных 
средств в столь значительном объеме нет, 
решение данной задачи заключается в реали-
зации государственно-частных проектов»,— 
рассказали в краевом депинвестиций. 

Среди перспективных проектов на терри-
тории края значатся такие как: «Строитель-
ство дальнего западного обхода Краснодара» 
(37 млрд руб.), «Передача в концессию объ-
ектов централизованной системы холодного 
водоснабжения Армавира» (500 млн руб.), 
реконструкция физкультурно-оздорови-
тельного комплекса «Спорт» в Краснодаре 
(100 млн руб.) и другие.

Для того чтобы участие в государственно-
частных проектах для бизнеса стало более 
привлекательным, администрация региона 
в ближайшее время выступит с законода-
тельной инициативой о введении налого-
вых льгот для организаций, заключивших 
концессионное соглашение с органами ис-
полнительной власти и администрациями 
муниципалитетов. Предполагается, что та-
кие компании будут освобождены от уплаты 
99% налога на имущество на срок действия 
контракта, но не более чем на 10 лет. При 
этом соглашение должно быть подписано в 
отношении объекта, право собственности на 
который принадлежит или будет принадле-
жать региону.

Аналогичная форма государственной 
поддержки будет предусматриваться для 
организации, заключившей концессионное 

соглашение с органом местного самоуправ-
ления. Планируется, что принимаемый ком-
плекс мер должен активизировать работу 
бизнеса в этой сфере.

крупные проекты получат 
энергоцентры
Для решения вопроса дефицита ресурсов и 
высокой стоимости подключения к сетям на 
Кубани планируется создание независимых 
энергоцентров. Сегодня сроки завершения 
отдельных крупных инвестсоглашений затя-
гиваются из-за этих проблем. Бизнесменам в 
компаниях ТЭК и ЖКХ зачастую сообщают, 
что необходимые лимиты на подключения 
к сетям закончились или же это стоит очень 
дорого.

В ноябре в администрации Кубани на 
совещании, посвященном улучшению ин-
вестиционного климата в регионе, было 
отмечено, что решение проблемы лежит в 

плоскости создания новых независимых ге-
нераций. Примеры аналогичной работы уже 
есть например компания «Магнит» в Крас-
нодаре построила энергостанцию и обеспе-
чивает свой индустриальный парк теплом и 
электричеством.

По итогам мероприятия решено, что в ад-
министрации края будет создан список мак-
симально значимых для Кубани проектов, 
которые возможно реализовать с помощью 
такого механизма. Перечень будет составлен 
до конца года, чтобы на инвестиционном 
форуме в Сочи соответствующие соглашения 
были подписаны с компаниями.

Ранее сообщалось, что из-за дефицита 
энерго- и газомощностей в Армавире «за-
висла» реализация шести инвестпроектов 
на сумму 17,8 млрд руб. Для небольшого го-
рода это значимые проекты, их реализация 
даст новые рабочие места и дополнительное 
поступление налогов в бюджет. Сейчас в ад-
министрации края прорабатывается вопрос 
о создании общей промзоны для экономи-
ческого развития Армавира и Успенского 
района.

Пищевой парк
Решение обеспеченности новых проектов 
ресурсами также лежит в плоскости создания 
индустриальных парков, как государствен-
ных, так и частных. Что касается последних, 
то в октябре в парке «Краснодар», принад-
лежащем ГК «Магнит», запущен новый ре-
зидент — «Кондитер Кубани», выпускающий 
двадцать наименований продукции: шоко-
ладные батончики, мармелад, трюфели и др. 
Ранее здесь заработал «Кубанский комбинат 
хлебопродуктов» (мучные кондитерские из-
делия, бараночно-сухарные изделия и мака-
роны). Строительство парка ведется за счет 
средств ретейлера при господдержке.

«Проект включен в госпрограмму ”Разви-
тие промышленности и повышение ее кон-
курентоспособности“. В частности, компания 
получает субсидии и налоговые льготы от ад-
министрации Краснодарского края по линии 
министерства промышленности и торговли 
РФ. С момента создания парка в 2016 году 
получено около 350 млн руб. субсидий на 
развитие его инженерной инфраструктуры. 
Введены в эксплуатацию энергоцентр, два 
хладоцентра, очистные и водозаборные со-
оружения, объекты газоснабжения. Они все 
оснащены современным оборудованием с 
высокой степенью автоматизации. В парке 
работает комплекс современных очистных 
сооружений, отвечающий европейским 
стандартам»,— сообщили в пресс-службе ре-
тейлера.

В дальнейшем предусмотрено увеличе-
ние числа резидентов и дальнейшее строи-
тельство инфраструктуры под потребности 
предприятий. В данный момент компанией 
ведутся переговоры с тремя производите-
лями, заключены соглашения о намерениях 
ведения деятельности. Также в планах стро-
ительство собственной фабрики-кухни для 
магазинов сети на юге России (выпечка, са-
латы, горячие блюда и пр.).

Площадка для малых
Региональная власть на Кубани также зани-
мается созданием индустриальных парков, 
например, работы ведутся в Восточной про-
мышленной зоне. Первая очередь индустри-
ального парка должна разместиться на зе-
мельном участке площадью 66,4 га, который 
находится в государственной собственности. 
В перспективе площадь парка планирова-
лось увеличить до 330 га. В 2018 году в зоне 
была введена в строй подстанция мощно-
стью 560 мегавольт-ампер, проект которой 

администрация до этого представляла на 
инвестиционном форуме в Сочи.

В конце октября этого года был дан 
старт строительству промышленной зоны 
в Кавказском районе в рамках реализации 
нацпроекта «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». В рам-
ках нацпроекта на создание инженерной 
инфраструктуры площадки регион получит 
полмиллиарда рублей федеральной под-
держки. За это право боролись 20 субъектов, 
и только восемь из них прошли отбор. Ожи-
дается, что основные работы по созданию 
промзоны завершатся в течение ближайших 
двух-трех лет.

Площадь индустриального парка в Кав-
казском районе составляет 13,3 га. Среди 
планируемых производств завод по розли-
ву бутилированной воды, сокосодержащих 
напитков и лимонадов, предприятие по 

изготовлению бумаги и картона, завод по 
производству безалкогольных напитков. 
Всего планируется создать более 600 новых 
рабочих мест, в том числе не менее 300 — вы-
сокопроизводительных. Предполагается, что 
выпуск промышленной продукции резиден-
тами в денежном выражении составит более 
8,5 млрд руб. в год, налоговые отчисления — 
более 600 млн руб. в год.

Промышленникам — 
свои субсидии
Бизнес, инвестирующий в Кубань, получает 
государственную поддержку по линии раз-
личных структур и ведомств: региональных 
минсельхоза, депинвестиций, Фонда разви-
тия предпринимательства и т.п. Промыш-
ленные предприятия, в частности, могут 
рассчитывать на субсидии, выдаваемые 
департаментом промышленной политики 
в рамках региональной программы «Разви-
тие промышленности Краснодарского края 
и повышение ее конкурентоспособности». 
Так, промпроизводства получают возме-
щение части затрат на выплату процентов 
по кредитам, полученным на пополнение 
оборотных средств или на финансирование 
текущей деятельности. Также субсидии вы-
деляются на возмещение части затрат на 
модернизацию производств, частично ком-
пенсируются затраты на технологические 
присоединения к инженерным сетям.

Помимо этого Фонд развития промыш-
ленности Краснодарского края (ФРП) пре-
доставляет кубанским промышленникам 
льготные займы, которые могут быть на-
правлены на реализацию инвестиционных 
проектов по созданию новых и модерниза-
цию действующих промышленных произ-
водств. «Нами разработаны специальные 
программы под конкретные запросы про-

изводителя. Среди таких продуктов кра-
евого ФРП есть уникальные, которых нет 
даже на федеральном уровне. Так была раз-
работана программа «Приоритет», в  рам-
ках которой предоставляются льготные 
займы предприятиям тех отраслей, кото-
рые в «Стратегии развития Кубани—2030» 
определены как приоритетные. Это легкая 
промышленность и деревообработка»,— со-
общили в фонде.

Базовая ставка по займам на модерниза-
цию бизнеса составляет 6% годовых, однако 
она снижается в зависимости от различных 
факторов. Например, ставка уменьшается 
на 2% в случае, если в качестве залога предо-
ставляется банковская гарантия, либо гаран-
тия Фонда развития бизнеса Краснодарского 
края. Если предприятие закупает оборудова-
ние, произведенное в России, еще минус 2% 
годовых. Для победителей конкурса «Сдела-
но на Кубани» ставка снижается на 1%.

Реконструкция кинотеатра «Аврора» — одна из двух концессий,  
реализуемых на Кубани в социальной сфере

В конце октября был дан старт строительству промышленной зоны в Кавказском 
районе в рамках реализации нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы»
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